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Souvenirs Mot du président sectoriel 

Durée des mandats 

Article 23.02  

Les membres du Conseil sectoriel sont élus pour un mandat de trois ans, sous réserve de la limite de deux mandats 
consécutifs complets à un même poste : 

a) l’élection des personnes à la présidence, à la deuxième vice-présidence, au secrétariat et, le cas échéant, de la 
personne deuxième conseillère a lieu l’année du Congrès, lors de l’Assemblée générale du secteur qui précède 
l’Assemblée générale régionale ; 

b) l’élection des personnes à la première vice-présidence, à la trésorerie et, le cas échéant, de la personne première 
conseillère a lieu l’année qui précède le Congrès, lors de l’Assemblée générale du secteur qui précède l’Assemblée 
générale régionale.  

Extrait des Statuts et règlements de l’AREQ 2014. 
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Quand vous lirez ces lignes, les élections à trois postes 
du conseil sectoriel auront eu lieu. Nous sommes près 
de 650 membres et nous avons de la difficulté à 
trouver trois personnes. J’espère que nous aurons 
trouvé des gens généreux. Pourtant, beaucoup de 
membres de conseils sectoriels me disent la joie de 
travailler pour les membres. Plusieurs expriment leur 
sentiment d’accomplissement personnel. Alors, je 
vous pose la question : « Où allons-nous ? » 

Le Canada et le Québec se sont lancés dans la 
signature d’accords avec les États-Unis et le Mexique 
(Alena), avec l’Europe et avec les pays bordant le 
Pacifique. Dans tous ces accords, l’on remarque que 
l’accord protège les compagnies au détriment des 
gouvernements.  

La démocratie n’a plus de place lorsque l’on parle 
d’économie. Les gouvernements ont les mains liées. 
Une autre grande caractéristique de tous ces accords 
est le secret qui les entoure. Il est extrêmement 
difficile d’obtenir les termes de l’accord. C’est en 
cumulant toutes les bribes entendues ici et là que l’on 
parvient à comprendre un peu plus. Nous avons des 
lois canadiennes et québécoises, mais les accords 
trouvent moyen de les contourner. Il y a même un 
mécanisme pour poursuivre tout gouvernement qui a 
voté une nouvelle loi qui aurait pour effet de réduire 
l’espérance de profit d’une compagnie. Encore là, nos 
tribunaux sont exclus.  

Qui donc est le perdant ? 
Comme toutes les compagnies 
veulent générer le plus de 
profit possible, il ne reste 
qu’un endroit où elles peuvent 
faire des économies : les 
salaires et avantages consentis 
aux travailleurs. Et nous avons 
souvent entendu des 
compagnies menacer de déménager si les conditions 
ne sont pas à leur goût. Alors, je vous pose la 
question : « Où allons-nous ? » 

Depuis une centaine d’années, nous utilisons les 
plastiques. En ce moment, deux continents de 
matières plastiques sont en train de se former, l’un 
dans l’Atlantique et l’autre dans le Pacifique. Il s’agit 
de très petits morceaux de la taille de l’ongle du petit 
doigt. Beaucoup d’animaux confondent ces morceaux 
colorés avec leur nourriture habituelle. Comme ils ne 
peuvent pas le digérer, le plastique s’accumule dans 
leur tractus digestif et il finit par les tuer. C’est 
particulièrement vrai pour les oiseaux aquatiques. De 
par leur taille, ces morceaux seront très difficiles à 
ramasser. Il est à noter que les gouvernements n’ont 
aucune intention de nettoyer les océans, ils se 
lancent la pierre pour savoir à qui la faute. Je vous 
pose encore la question : « Où allons-nous ? » 

Jean-Claude Tellier 

 



 

 

 

(Nicole n’a pas encore communiqué les dé-
tails, je te reviendrai la-dessus) 

Mai à octobre 2016 

Mercredi 13 h 30 à 15 h 00 

Marche écologique 

Parc des Grèves 

Jeudi 19 mai 2016, 11 h 

Expo-Arts 
Dîner 

Club de golf Continental 

Mercredi 25 mai 2016, 9 h 

Assemblée générale régionale 
Dîner 

Longueuil 

Mercredi 7 septembre 2016, 10 h 

Déjeuner de la non-rentrée 
 

Club de golf Continental 

Mardi 4 octobre 2016, 9 h 15 

Rallye au cœur de Saint-Ours 
Dîner 

Centre Richard-Gosselin 

Mardi 11 octobre 2016, 12 h 

Dîner des aînés 
 

Club de golf Continental 

Mercredi 2 novembre 2016, 9 h 
Messe du Souvenir 

Église Marie-Auxiliatrice 
 

Déjeuner « à la carte » 
Restaurant La Bouff-Tifail 

Jeudi 15 décembre 2016, 12 h 

Dîner de Noël 
 

Club de golf Continental 

Mardi 10 janvier 2017, 10 h 30 

Déjeuner-buffet du Nouvel An 
 

Club de golf Continental 

Claudette Larouche 

   

Au profit de la Fondation Laure-Gaudreault 

Date : Mardi 4 octobre 2016 

Heure : 9 h 15 

Départ : Centre Richard-Gosselin, 96, rue Curé-Beauregard, Saint-Ours 

Coût : 20 $ (incluant un buffet froid au centre et des tirages) 

Inscription : Ginette Pelletier : 450 742-8674 
  Lucette Hamel-Valois : 450 742-7146 

Date limite d’inscription : Mardi 27 septembre 2016 

L’argent recueilli sera remis à la Fondation Laure-Gaudreault. 

Ginette Pelletier, responsable pour la Fondation Laure-Gaudreault 
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Ginette Ducharme 

Cet automne, un rallye se tiendra au cœur de 
Saint-Ours.  

L’équipe s’occupe déjà de l’organisation. 

C’est pour une bonne cause, notre Fondation 
Laure-Gaudreault. 

Après un été aussi merveilleux que le fut l’hiver, 
quel plaisir on aura de se revoir et de se raconter 
les bonnes et mauvaises surprises que la vie nous 
aura réservées. 

En plus de bien manger dans un cadre exceptionnel ! 

Alors, on met la date tout de suite à notre agenda, 
le mercredi 7 septembre à 10 h au Club de golf 
Continental . 

Et on accueille les nouveaux membres surtout !!! 

Si tout fonctionne comme prévu, la célébration 
devrait avoir lieu le mercredi 2 novembre à 9 h à 
l’église Marie-Auxiliatrice. Votre téléphoniste ou un 
courriel vous préviendra en cas de modification. 

Des places seront réservées à la Bouff-Tifail où vous 
pourrez déjeuner « à la carte ». 

Eh oui ! Encore un dîner de fête pour se préparer 
aux festivités qui s’en viennent. 

Et un moment pour se souhaiter tout le bonheur 
possible… Attention au rhume, j’ai envie de recevoir 
plein de câlins. 

Bien sûr, ce sera encore cette année au Club de golf 
Continental le jeudi 15 décembre à 12 h. 

Et je suis sûre que Monique a déjà pensé aux petites 
surprises. 

J’espère qu’il ne fera pas trop froid et que dame 
nature nous épargnera… pour nous permettre de 
déjeuner ensemble après nos « partys » des Fêtes. 

Toujours au même endroit, le mardi 10 janvier 2017 
à 10 h 30, pour dormir plus longtemps et, surtout, 
pour ne pas conduire à la noirceur. 

Vous y serez ? 

Chers membres aînés, « ...c’est votre tour de vous 
laisser parler d’amour. » 

Alors encore une date à mettre à l’agenda, le mardi 
11 octobre à 12 h au Club de golf Continental pour 
fêter nos aînés et nous rappeler que le temps passe. 

Dans peu de temps, j’y serai moi aussi, youpi ! 

Les membres du comité de l’environnement vous 
invitent à participer à la marche écologique au Parc 
des Grèves situé au 3100, chemin du Golf, secteur 
Tracy, le mercredi de 13 h 30 à 15 h 00. 

Elle est commencée depuis le 4 mai. En cas de 
pluie, des activités se tiennent au chalet Jean-Paul-
Dubois. 

Date : Mercredi 25 mai 2016 

Heure : 9 h 00 

Endroit : Place Desaulniers 
  1023, boulevard Taschereau, Longueuil  

Trop tard pour réserver un billet pour le repas, mais 
l'assistance à l’assemblée est gratuite. 

Vous aurez besoin de votre carte de membre de 
l’AREQ pour participer à l’élection. 

 
 

Souvenirs Activités à venir 



 

90 jours  

Modifications de vos coordonnées 
Si vous changez d’adresse ou de numéro de téléphone, 
veuillez aviser les organismes suivants : 

AREQ :  1 800 663-2408 

Retraite Québec CARRA :  1 800 463-5533 

Retraite Québec RRQ :  1 800 463-5185 

SSQ :  1 888 833-6962 

Vous pouvez aussi faire vos changements à l’AREQ par 
courriel à laverdiere.luce@areq.lacsq.org. 

Lors de votre communication, ayez en main votre 
numéro de membre que vous trouverez sur votre carte 
de membre ou sur l’étiquette du Quoi de neuf ou votre 
numéro d'assurance sociale (NAS). 

Veuillez aviser aussi Colette Gauthier, registraire du 
secteur Bas-Richelieu au 450 742-4952. 
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Membre associé 
Le secteur AREQ Bas-Richelieu compte 13 membres 
associés. 

Un membre associé est la conjointe ou le conjoint 
survivant du membre de l’Association. Le membre 
associé peut assister aux réunions sectorielles et 
régionales, avec droit de parole, sans droit de vote. Il 
ne peut se présenter à un poste électif, ni être délégué 
officiel de l’Association. 

L’adhésion au régime d’assurance collective ASSUREQ 
est facultative. Cependant, ce régime étant offert 
exclusivement aux membres de l’AREQ, il est 
obligatoire d’être membre de l’Association pour 
pouvoir y adhérer. 

Extrait des Statuts et règlements de l’AREQ 2014. 

Membres au 1er mai 2016 
Niveau national ............................................................. 57 492 

Région Montérégie....................................................... 10 145 

Secteur Bas-Richelieu - Membres ............................... 642 
 - Personnes amies .................... 2 

Cotisation 
La cotisation annuelle est fixée à 0,34 % du revenu de 
pension de la CARRA ou de la rente d’invalidité, 
minimum 12 $. Avec l’autorisation du membre, cette 
cotisation est prélevée directement du revenu de 
pension de Retraite Québec CARRA.  

À 65 ans, comme le montant de la rente est revu à la 
baisse, la cotisation à l’AREQ devrait diminuer. Mais 
pour ce faire, il faut aviser l’association du nouveau 
montant de la rente en téléphonant au 1 800 663-2408. 

En page 3 du document État des dépôts reçu de la 
CARRA en janvier 2016, on indique le montant total que 
vous paierez cette année pour être membre de l’AREQ.  

Souvenirs Informations générales   

Retraite Québec 
Retraite Québec est le regroupement de la CARRA et de 
la RRQ. 

Depuis le 1er janvier 2016, la CARRA (Commission 
administrative des régimes de retraite et d’assurances) 
et la RRQ (Régie des rentes du Québec) sont regroupées 
en un seul organisme nommé Retraite Québec qui 
constitue un pôle d’expertise en matière de retraite. 
Tous les services actuels de la CARRA et de la RRQ 
continuent d’être offerts par ce nouvel organisme. 

Changements à l’AREQ 
Site Web : www.areq.lacsq.org 

Courriel : info@areq.lacsq.org 

ASSUREQ 

Décès  d’un membre 
L’AREQ offre exclusivement à ses membres le régime 
d’assurance collective ASSUREQ, en partenariat avec 
SSQ Groupe financier. 

Lors du décès d’un membre d’ASSUREQ, sa personne 
conjointe peut choisir d’être assurée par le régime 
d’assurance maladie et d’assurance vie d’ASSUREQ à 
titre de personne adhérente, à condition d’être déjà 
assurée en protection familiale avant le décès du 
membre d’ASSUREQ. 

Pour bénéficier de cette assurance collective, le 
formulaire d’adhésion à l’AREQ ainsi que le formulaire 
d’adhésion au régime d’assurance collective ASSUREQ 
doivent parvenir à l’AREQ dans les 90 jours qui suivent 
la fin de l’admissibilité à l’assurance collective détenue 
par le membre décédé. 

Pour adhérer au régime d’assurance vie, la personne 
conjointe survivante doit obligatoirement participer au 
régime d’assurance maladie ou en être exemptée. 

Extrait de la brochure SSQ Assurance. 

Facebook 
La page Facebook de l’AREQ est accessible via 
n’importe quel logiciel de navigation Internet à 
l’adresse www.facebook.com/monareq. 

Il n’est pas nécessaire de détenir un compte Facebook 
pour consulter la page de l’AREQ. 

mailto:laverdiere.luce@areq.lacsq.org
mailto:info@areq.lacsq.org
http://www.facebook.com/monAREQ/


Nouveaux membres 
Bienvenue aux nouveaux membres de notre secteur 
depuis janvier 2016 : Yolaine Salvail, Danielle Paré, 
Nicole Jacques-Laroche et Suzanne Lewis-Baril. 
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Bulletin La Dernière Craie 

Version électronique 
Si vous recevez déjà notre bulletin 
sectoriel La Dernière Craie par 
courrier électronique uniquement, 
vous êtes parmi les 158 membres de 
notre secteur à avoir adopté cette 
solution. 

Même le journal La Presse a 
abandonné ses copies papier depuis 
janvier 2016 !  

Si vous recevez une version papier du bulletin, nous 
aimerions que, par souci écologique et économique, 
vous pensiez à recevoir la version Internet seulement. 
De toute façon, le bulletin demeure toujours disponible 
sur le site du secteur au www.areqbas-richelieu.ca. 

Si vous acceptez de recevoir seulement la  
copie électronique, avisez-moi par un message à 
colettegauthier20@videotron.ca. 

Rédaction 
Le bulletin sectoriel a pour but d’informer les membres 
du secteur sur les activités sectorielles, régionales et 
nationales. Si la participation à la rédaction d’articles 
vous intéresse ou si vous voulez réagir à une nouvelle 
concernant les aînés, veuillez aviser Liliane Hardy au 
450 742-0204 avant le 1er juillet. Le prochain bulletin 
paraîtra en septembre.  

Colette Gauthier 

Courrier électronique 
376 membres sur 644 reçoivent un courriel leur 
annonçant les activités mensuelles et d’autres 
informations pertinentes telles la sortie du bulletin, 
l’annonce d’un voyage ou le décès d’un membre ou 
d’un proche d’un membre.  

Envoyez un message pour être sur la liste électronique 
à colettegauthier20@videotron.ca. 

Chaînes électronique et téléphonique 

La majorité des membres de notre secteur reçoivent 
les messages mensuels et de l’information ponctuelle 
par appel téléphonique ou courrier électronique.  

Les membres demeurant à l’extérieur du secteur qui 
désirent assister à une activité communiquent 
eux-mêmes avec René Mineau par appel téléphonique 
au 450 742-7790 ou par courriel à renmin@hotmail.ca. 

Visibilité de l’AREQ  

L’AREQ est présente sur le Web via plusieurs 
plates-formes : 

 Le site Internet www.areq.lacsq.org où on 
retrouve des nouvelles et des communiqués, ainsi 
que de l’information sur les dossiers, les services 
et les activités de l’Association ;  

 La page Facebook de l’AREQ où, en plus de 
retrouver des communiqués, des photos, on peut 
partager des liens et publier des commentaires ;  

 Le compte Twitter qui permet de suivre 
l’Association, de relayer ses positions et aussi de 
les commenter ; 

 L’infolettre de l’AREQ, transmise chaque 
semaine par courriel aux personnes qui y sont 
abonnées, qui vous informe gratuitement et 
rapidement des dernières activités et prises de 
position de votre Association. L’abonnement se 
fait en quelques clics directement au 
www.areq.lacsq.org. 

Site Web du secteur 

Un site Web a besoin d’oxygène pour 
exister. Cet oxygène, c’est toi, 
membre de notre secteur. 

Depuis plus de deux ans que le site 
survit grâce aux massages cardiaques 
que je lui pratique avec l’aide des 
textes de Ginette Ducharme, des 
chroniques de Claudette Larouche et 
des photos de Richard Jutras. 

Mais là, il a vraiment besoin de toi, de tes 
commentaires, de tes articles, de tes expériences 
littéraires et musicales, etc. Tu seras sa nouvelle 
source d’oxygène. 

Tout ce que tu as à faire, c’est de m’envoyer ton texte 
à michel.sporgitas@gmail.com. 

Merci, 

Michel Sporgitas 

 
Le conseil sectoriel remercie deux de ses bénévoles 
pour leur temps consacré à l’AREQ : Patrice Paradis, 
responsable du comité de l’assurance, et André Côté, 
responsable du comité de la condition des hommes. 

Remerciement 

 

 
 

Souvenirs Informations générales 
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Lors du déjeuner du Nouvel An, le conseil sectoriel a honoré deux 
membres du secteur Bas-Richelieu : Colette Gauthier comme 
Femme de l’année et Richard Jutras comme Homme de l’année. 

Ils ont été choisis d’abord pour leur parcours de vie, il va sans 
dire, mais aussi parce qu’ils sont deux rouages très importants du 
bulletin La Dernière Craie.  

Claude Thibault et moi les avons présentés. Voici leur hommage 
très mérité. 

Liliane Hardy 

 

Colette Gauthier et Richard Jutras. 

C’est un plaisir et un honneur pour moi de rendre 
hommage à Colette à titre de personnalité féminine de 
l’année. 

Je connais Colette depuis une trentaine d’années au 
moins. Nous avons enseigné à la même commission 
scolaire — Tracy à l’époque — dans le même degré 
pendant quelques années et déjà, j’appréciais sa 
disponibilité — toujours prête à aider — et sa générosité, 
car elle n’hésitait jamais à partager le fruit de son 
travail de même que sa curiosité pour les nouveautés 
pédagogiques. 

Aussitôt à la retraite, deux ou trois semaines à peine, je 
lui ai proposé de devenir membre du comité directeur de 
l’AREQ dont j’étais la présidente à l’époque. Elle a 
réfléchi quelques jours et a accepté en ne sachant pas 
qu’elle venait d’investir dans plusieurs années de sa vie. 
Connaissant son amour du travail bien fait et son souci 
apporté à l’écriture de la langue française, je ne me 
trompais pas et après ses 17 années passées à l’AREQ, 
elle a prouvé que j’avais eu raison d’aller la recruter. 
Elle a occupé le poste de secrétaire avec brio durant la 
durée de ses trois mandats. 

Petit à petit, elle s’intègre à l’équipe du bulletin à 
différents niveaux. Si notre bulletin se distingue de celui 
des autres secteurs, c’est beaucoup grâce à elle, car elle 
investit plusieurs heures à le fignoler autant par la 
recherche de textes, la correction que par la mise en 
page afin que le visuel soit beau et facile à lire.  

De plus, comme registraire pour le secteur, elle voit à ce 
que les dossiers récurrents, tels la liste des membres et 
les listes pour les téléphonistes, soient suivis en les 
réajustant au fur et à mesure des changements. Un 
travail dans l’ombre mais combien important. 

Tous ceux qui la côtoient 
apprécient sa bonne 
humeur, son sourire et son 
écoute. 

Colette est une grande 
voyageuse, elle a visité 
plusieurs coins de notre 
planète à raison d’un ou 
même deux voyages 
annuels qu’elle planifie 
minutieusement. Elle 
photographie ses coups de 
cœur et ses découvertes et consigne ensuite ses 
recherches dans des albums structurés, ordonnés afin de 
mémoriser visuellement et textuellement tous ses 
souvenirs. 

Cette grande voyageuse est aussi une bonne sportive. Le 
golf, le ski de fond, le ski alpin ou le curling n’ont plus 
de secrets pour elle. D’ailleurs, elle est un élément 
important de l’organisation du curling tout en étant une 
fidèle participante. 

Et je ne voudrais pas oublier un rôle très important dans 
sa vie personnelle, celui de mère d’un fils et d’une fille 
et grand-maman de trois petites-filles et deux petits-fils, 
qui font son admiration, évidemment. 

Voilà toutes les raisons qui font de Colette la 
personnalité féminine de l’année de l’AREQ 
Bas-Richelieu. 

Félicitations Colette, de la part de nous tous ! 

Liliane Hardy 

Hommage à Colette Gauthier 
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Souvenirs Hommage   
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Mardi après-midi deux heures et vingt, je fais ma sieste 
quand le téléphone sonne. C’est Ginette Ducharme : 
« Allô, mon beau Claude. » Quand Ginette m’appelle 
mon beau Claude, ça veut dire, attache ta tuque avec 
de la broche, j’ai un job pour toi. Dans un demi-coma, 
je l’entends me dire : « Richard Jutras a été nommé 
homme de l’année et on souligne l’événement lors de 
notre déjeuner mensuel. J’aimerais que tu lui présentes 
un petit mot. » 

Je bafouille un gnoui, raccroche et me rendors. À mon 
réveil, Mireille me demande qui a appelé. Je réfléchis et 
ça me revient, c’était Ginette pour me demander 
quelque chose parce qu’Hélène Jutras a été nommée 
homme de l’année. « Hélène Jutras ne peut pas être 
Homme de l’année, innocent, elle n’est pas un 
homme. » « Bon point, Jacques, bon point, ce doit être 
Richard. » « Et elle veut que tu fasses quoi ? » Là, grosse 
période de réflexion... deux jours plus tard, finalement, 
je l’ai, un petit mot. 

Mes lunettes ont changé le cours de la vie de Richard 
Jutras. En 1976, je travaillais avec Richard à la même 
école et avec le même groupe d’élèves. J’habitais 
depuis peu une fermette à Yamaska. Richard habitait 
avec Françoise et son fils dans un petit logement 
au-dessus de chez son père ou son beau-père… entéka ! 
Quand je dis petit logement, je veux dire PETIT 
logement. C’était tellement petit que, lorsque Françoise 
ouvrait la porte du réfrigérateur, Richard devait sortir 
sur le perron. Donc, il m’avait mentionné qu’il aimerait 
trouver une vieille maison avec un petit lopin de terre et 
si jamais je voyais quelque chose, bla-bla-bla. 

À cette époque, j’avais un petit morceau de terre non 
contigu à ma ferme. Ce lopin situé à quelques kilomètres 
de chez moi m’était une source de désagrément, car 
j’avais à y ériger une clôture chaque printemps et à la 
défaire chaque automne à cause de la crue printanière. 
J’appelais ce morceau « ma maudite terre à marde ». 

Donc, au printemps, 
m’en allant faire ma 
maudite clôture à 
marde, je vois une 
petite pancarte rouge 
« Maison à vendre » 
plantée dans la cour 
d’une jolie petite 
ferme. 

Le lundi suivant, je 
dis : « Richard ? » et là, 
j’ai un blanc. Donc, 
j’improvise : « As-tu regardé le hockey samedi ? » « Non, 
Françoise a lavé le frigidaire, j’ai passé la soirée sur le 
balcon. » Ce n’est que le mardi que je me suis souvenu 
et que je lui ai mentionné la fermette à vendre près de 
chez moi. « Je vais y aller en fin de semaine. » 

Le week-end passé, Richard me questionne : « Avais-tu 
tes lunettes quand tu as vu la ferme à vendre à 
Yamaska ? » « Non, pourquoi ? » « Parce que la petite 
pancarte annonçait plutôt des canards à vendre. Mais en 
tournant dans l’entrée, un homme est sorti et, lui 
expliquant le malentendu, il m’a dit qu’il était prêt à 
vendre s’il trouvait son prix. » C’est ainsi que, parce que 
j’avais oublié mes lunettes, la famille Jutras s’est 
établie à Yamaska dans une jolie fermette et y vit 
encore. 

Maintenant, si j’avais mis mes lunettes, tout ceci ne 
serait jamais arrivé et la vie de la Jutras family aurait 
été tout autre. 

Qui sait ? Établi à Saint-David, divorcé, leur garçon 
tombé dans la drogue, on ne sait jamais… 

Monsieur Jutras, je vous félicite. Bravo pour votre 
nomination !  

Claude Thibault 

Hommage à Richard Jutras 

Merci au conseil sectoriel pour m’avoir choisie comme 
Femme de l’année. Cette reconnaissance est un 
honneur qui me fait très plaisir. Merci pour les trois 
repas reçus en cadeau. 

Merci à Liliane Hardy qui a bien relaté mon parcours de 
vie à la retraite. 

Merci aux membres qui collaborent avec moi pour 
rendre le bulletin beau et intéressant. Il faut dire que la 
réalisation du bulletin me procure une grande 
satisfaction personnelle. 

Merci aux téléphonistes qui acceptent de consacrer du 
temps au secteur. 

Colette Gauthier 

Remerciement 
J’ai été à la fois surpris et touché d’être élu Homme de 
l’année. Cette nomination se veut sans doute une 
marque de reconnaissance et une appréciation face au 
travail accompli au niveau du bulletin. C’est flatteur !…  

Depuis 12 ans, je m’implique dans la mise en page et le 
montage du bulletin. À force de travail et avec un souci 
de professionnalisme, Colette et moi avons réussi à 
donner au bulletin son aspect actuel. Au cours des 
années, la technologie aidant, nous avons fait et nous 
faisons du bulletin la fierté du secteur.  

Par le fait même, ce titre devient une forme 
d’émulation ou, plus encore, un incitatif qui m’encourage 
à continuer. Colette et moi allons certainement faire le 
montage d’un autre bulletin… puis un autre… et un autre… 

Richard Jutras 

 
 

Souvenirs Hommage 



Activités dans notre secteur à l’hiver 2016 
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Souvenirs Activités réalisées   

La participation des convives lors du 
dîner du Nouvel An a de quoi réjouir 
les responsables du Conseil sectoriel 
et tous les bénévoles qui souhaitent 
que les activités mensuelles soient 
une réussite. 

Le montant recueilli lors du tirage-
partage a été de 360 $. Un don de 
160 $ a été fait à la Fondation 

Laure-Gaudreault et le reste a été partagé entre trois 
participants : Raymonde Verville, Colette Bélisle et 
Michel Gauvin. 

La vente de livres a permis de collecter 28,95 $. 

Une façon d’aider notre fondation est aussi de devenir 
membre à vie au coût de 10 $ seulement, ainsi que 
d’acheter des cartes de condoléances au montant de 
10 $ chacune. 

Une invitation a été faite aux membres pour assister à 
l’assemblée générale annuelle de la fondation  
qui se tenait le 2 mai au Syndicat de Champlain à 
Saint-Hubert. 

Merci pour votre belle générosité. 

Ginette Pelletier, 450 742-8674 

Merci pour la fondation 

« …on n’est jamais de trop pour goûter au sirop… » 
Alors, au diable les résolutions pour garder la ligne et 
au diable le cholestérol ! 

On se bourre la face pour oublier le printemps qui 
tarde à venir. 

On recommencera l’an prochain au même endroit, car 
l’accueil est chaleureux et la nourriture excellente. 
Alors, préparez déjà votre conscience !!! 

Gisèle Ducharme 

Cabane à sucre 

WOW ! Nous étions très nombreux à ce déjeuner ! Ça 
m’a fait oublier ce temps des fêtes un peu spécial sans 
neige, sans froid. La « démence hivernale » n’a pas pu se 
manifester autant ! Et j’étais surtout contente d’avoir 
reçu autant de câlins. 

Liliane Hardy a fait l’éloge de notre Femme de l’année, 
Colette Gauthier, et Claude Thibault a fait celui de notre 
Homme de l’année, Richard Jutras. 

On a fait tirer des livres et René a oublié les billets de la 
Maison de la Musique. 

Mais Ginette a ramassé des sous pour la Fondation 
Laure-Gaudreault. Et nous avons bien mangé, youpi ! 

P.S. — Le nom des gagnants est sur le site Web du secteur. 

Ginette Ducharme 

Dîner du Nouvel An 



Le dimanche 6 mars 2016 de 13 h 30 à 16 h 00, un 
rassemblement contre les oléoducs et les sables 
bitumineux a été tenu devant les réservoirs de pétrole 
de Kildair à Sorel-Tracy, lieu stratégique pour le 
transport du pétrole au Québec : train, oléoduc, navires.  
 

La formation d’un Mur de femmes en lien avec la 
Journée internationale des femmes voulait rappeler 
qu’il est urgent de s’éloigner des énergies fossiles pour 
lutter contre le changement climatique et la menace du 
réchauffement climatique sur les conditions mêmes 
d’existence de l’humanité.  

Jean-Claude Tellier 

Mur de femmes 
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Dîner-Cupidon 
C’est sûrement l’activité qu’Albert préfère… beaucoup de 
rouge à l’horizon. 

Mais blague à part, cette couleur met de la joie sur tous les 
visages et surtout que Monique avait préparé un petit 
souvenir pour chaque convive. 

Serge Péloquin a volé la vedette avec son annonce d’un 
voyage en mai. On lui a littéralement fondu dessus comme 
la misère sur le pauvre monde. Les billets se sont vite 
envolés…, il a une liste d’attente ! 

Encore une fois, nous avons bien mangé et nous nous 
sommes bien amusés. 

Ginette Ducharme 

 
 

Souvenirs Activités réalisées 
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Le mercredi 13 avril dernier, 
monsieur Michel Lemay est venu 
nous entretenir de la qualité de 
l’information dans les 
communications. En effet, 
l’information entre dans nos 
têtes et peut nous entraîner sur 
des mauvaises pentes. 

Il a donné comme exemple de 
biais d’information tout le 
dossier des accommodements 
raisonnables dont les médias 

ont largement parlé en 2006 et 2007. La Commission 
Bouchard-Taylor a démontré, par la suite, qu’il s’agissait 
simplement d’une crise de perception et que l’affaire 
avait été montée en épingle par les médias. L’Ontario a 
aussi connu une crise sur les effets secondaires d’un 
vaccin contre le cancer qui avait fait la une du Toronto 
Star, il s’est avéré, par après, que les sources 
d’information n’étaient pas fiables. 

Il nous a aussi donné quelques conseils 
pour nous assurer d’une bonne qualité 
d’information. La manchette ne reflète 
parfois pas le contenu de l’article. Les 
titres à la une et la première nouvelle 
du téléjournal visent à accrocher le 
lecteur ou l’auditeur, ils ne reflètent 
souvent pas la vérité. Un article écrit à 
partir de sources anonymes ou que l’on 
annonce comme étant exclusif s’éloigne parfois aussi de 
la réalité. On devrait toujours se référer à au moins deux 
sources d’information comme, par exemple, le journal 
et le téléjournal.  

Bref, je termine sur cette pensée qui résume bien la 
conférence : « Quand le mensonge prend l’ascenseur, la 
vérité prend l’escalier. » La vérité met plus de temps, 
mais elle finit toujours par arriver.  

Paul Martin 

Conférence de Michel Lemay 

Le mercredi 13 avril durant la Semaine de l’action 
bénévole, le secteur Bas-Richelieu avait invité ses 
quelque 55 bénévoles au Club de golf Continental.  

Le conseil sectoriel les a accueillis avec un macaron 
de remerciement En témoignage de reconnaissance, il 

leur a offert un dîner pour leur temps consacré à notre 
secteur lors de diverses activités en 2015-2016.  

Ce fut un plaisir de les recevoir. 

Ginette Ducharme, au nom du conseil sectoriel 

Dîner des bénévoles 
 



Conseil sectoriel Jean-Claude Tellier, président  

René Mineau, 1er vice-président  
Michel Sporgitas, 2e vice-président 
Ginette Ducharme, trésorière  
Claudette Larouche, secrétaire  
Lise Laforest, 1re conseillère 
Monique Fortin, 2e conseillère  

Liste des membres  Colette Gauthier  

Chaîne téléphonique  Colette Gauthier  

Chaîne électronique  Michel Sporgitas  

Site Internet sectoriel  Michel Sporgitas 

Bulletin La Dernière Craie Ginette Ducharme  

Danielle Duchesneau  
Colette Gauthier  
Liliane Hardy  
Richard Jutras  
Charlotte Lessard  

Distribution du bulletin Ghyslaine Côté 

Envoi du bulletin par la poste René Mineau 

Photographie Richard Jutras 

Fondation Laure-Gaudreault Ginette Pelletier  

Action sociopolitique Jacqueline Lacoste  

Condition des femmes  Madeleine Carrière  

Lorraine Duplin 

Condition des hommes  Ginette Ducharme  

Retraite  Ginette Ducharme  

Environnement et développement durable  

Lise Laforest  
Cécile Collard-Boucher 
Monique Fortin  

Assurance collective Poste vacant  

Cartes d’anniversaire  Denise Lalancette  

Voyages Michelle Bertrand 

Serge Péloquin 
Johanne Seers 

Messe du Souvenir  Gisèle Chalifoux-Martin 

Expo-Arts  Nicole Guèvremont  

Collecte des paiements  Gisèle Chalifoux-Martin 

Francine Mercier-Abel 
René Mineau 
Francine Pepin-Jutras 

Téléphonistes  

1. René Mineau 

2. Suzanne Bérubé 

3. François Benoît  

4. Chantal Cardin  

5. Huguette Descheneaux  

6. Ginette Ducharme 

7. Ghyslaine Côté  

8. Yvette Proulx-Bonin  

9. Ghislaine Vouligny-Lupien  

10. Monique Fortin  

11. Hélène Bergeron  

12. Louise Théroux-Saint-Jacques  

13. Ginette Mondoux 

14. Ginette Pelletier  

15. Lise Laforest  

16. Céline Pelletier  

17. Denyse Bergeron-Péloquin  

18. Rachel Valois 

19. Francine Mercier-Abel 

20. Josée Clément  

21. Jeanne d'Arc Mac Beth  

22. Cécile Collard-Boucher  

23. René Mineau  

24. Marielle Martin  

25. Murielle Guertin  

26. Marjolaine Farley 

27. Marie Rochefort-Campeau  

28. Céline Cartier  

29. France Joyal  

30. Jeannette Villeneuve 

31. Francine Pepin-Jutras  

32. Gisèle Chalifoux-Martin  

33. Colette Courchesne-Maillette  

34. Huguette Blanchard-Brouillard 

Voici le nom des bénévoles qui œuvrent actuellement au 
sein de l’AREQ secteur Bas-Richelieu. Ces membres sont les 
rouages essentiels au bon fonctionnement de notre secteur. 
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Souvenirs Bénévolat 



 

Jean-Claude Tellier  ..... Président 

 450 551-0611 ....... jcyuri48@gmail.com 

René Mineau  ....................... 1er vice-président 
 450 742-7790 ....... renmin@hotmail.ca 

Michel Sporgitas   ............. 2e
 vice-président 

 450 742-7296 ....... michel.sporgitas@gmail.com 

Claudette Larouche  ..... Secrétaire 
 450 746-1789 ....... claudettelarouche@sympatico.ca 

Ginette Ducharme ......... Trésorière 
 450 742-9618 ....... ginette_ducharme@videotron.ca 

Lise Laforest  ...................... 1re
 conseillère 

 450 743-8259 ....... liselaforest@gmail.com 

Monique Fortin  ................ 2e
 conseillère 

 450 742-3865 ....... moniquefortinlevac@gmail.com 

Avant : Claudette Larouche et Ginette Ducharme. 
Arrière : René Mineau, Monique Fortin, Jean-Claude Tellier, 

Lise Laforest et Michel Sporgitas. 
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Souvenirs Activités réalisées   

Le 19 avril se tenait l’assemblée générale 
sectorielle à la salle William-Jacques. Jean-
Claude Lavallée fut nommé président 
d’assemblée à l’unanimité.  

Après la présentation du bilan financier par le 
trésorier et le rapport de ses activités de l’année 
par le président, les comités ont fait le compte-
rendu de leurs réalisations en 2015-2016.  

Des élections se sont tenues afin de combler les 
postes électifs au Conseil sectoriel. Le président 
d’élection, M. Marc-André Huard, a déclaré élus 
les membres suivants : René Mineau au poste de 
1er vice-président, Ginette Ducharme à la 
trésorerie et Lise Laforest a renouvelé son 
mandat au poste de 1re conseillère.  

La présidente régionale, madame Christiane Potvin-
Lapalme, était présente. Elle a répondu aux questions 
pointues de l’assistance et a pris en note quelques points 
à vérifier. 

Comme le congrès de l’AREQ se tiendra l’année 
prochaine, il fallait nommer les personnes déléguées lors 
de cette assemblée, celles-ci devront assister aux quatre 
rencontres préparatoires réglementaires de notre région. 

 

Pour aider la Fondation Laure-Gaudreault à réaliser sa 
mission d’aide, l’assemblée a voté un don de 1 $ par 
membre du secteur au 31 décembre 2016. 

Un excellent dîner a été servi par Traversy Traiteur à la 
suite de l’assemblée. 

Colette Gauthier 

Assemblée générale sectorielle 
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Action sociopolitique 
Voilà le questionnement que je me suis fait tout au long de l’année :  

Comment je peux vous nourrir comme responsable du comité sociopolitique ? 

Eurêka ! j’ai trouvé !  

 Par la formation que j’ai eue en novembre 2015 ; 

 Par les nombreuses lectures que je reçois sur différents thèmes :  

 . Sur la loi 52 (loi sur les soins de fin de vie), 

 . Sur le budget 2016-2017 (la taxe santé en baisse, mais les frais accessoires  
    en hausse, où est le gain pour les citoyens ?), 

 . Sur la loi 10 (l’austérité, nos élus…) ; 

 Par les pétitions à faire signer qui me parviennent de toutes parts dans notre  
contexte démocratique… 

Il y a eu des articles en 2015 dans La Dernière Craie : l’alimentation en CHSLD en janvier, l’hébergement (les 
coûts, la propreté…) en mai et le tout dernier sur les comités des usagers dans les résidences, les CHSLD et leur 
rôle en parlant de la défense de nos droits et de nos êtres chers, en collaboration avec Francine Bergeron. 

Donc, suite à cette trouvaille de mon rôle, permettez que, pour l’année qui s’en vient, je sollicite davantage 
votre engagement afin de défendre nos valeurs, notre démocratie… soit par des lectures, des pétitions dans le 
confort de votre foyer ou lors d’activités. 

AU PLAISIR, 
Jacqueline Lacoste, 11 avril 2016 

Le rapport des activités 2015-2016 de 
chacun des comités sectoriels a été déposé 
lors de l’assemblée générale sectorielle du 
19 avril 2016. 

Vous les trouverez aux pages 15, 16 et 17. 

Condition des femmes 
Le 18 février 2016 a eu lieu à Québec 
une journée de formation pour les 
responsables sectorielles des comités 
de la condition des femmes.  

Gisèle Bourret et Léa Cousineau ont 
donné des conférences sur l’âgisme et 
les femmes aînées et les participantes 
ont échangé sur le Manifeste pour 
l’égalité homme femme.  

Le 6 mars, nous avons participé à 
l’événement Femmes pour le climat et 
la vie Mur de femmes contre les 
oléoducs et les sables bitumineux 
devant les réservoirs de pétrole de 
Kildair à Sorel-Tracy. 

Le 15 mars, Lorraine Duplin et moi avons rencontré 
Francine Mercier-Abel pour assurer le suivi du comité. 

Notre défi : acquérir de saines habitudes de vie, briser 
l’isolement et prioriser notre santé. Le bottin des 
ressources pour les aînés est disponible au 
www.mrcpierredesaurel.com/responsabilités/familles. 

Madeleine Carrière et Lorraine Duplin 

Le comité est composé de Monique Fortin, Cécile Collard-
Boucher et Lise Laforest. 

Voici quelques-unes de nos réalisations :  

 Nous avons participé à deux marches pour le climat 
ainsi qu’au Mur de femmes le 6 mars dernier dont un 
des objectifs était de contrer les sables bitumineux 
et les oléoducs ;  

 À l’automne dernier, j’ai assisté à une journée sur 
l’environnement dont le thème abordé était la 
surconsommation du plastique. Pour de plus amples 
informations, vous pouvez consulter l’article dans La 
Dernière Craie de mai ; 

 Nous nous sommes rencontrées à quelques reprises 
afin de finaliser notre plan d’action. Cette année, 
l’accent fut mis sur la préparation de produits de 
toutes sortes fabriqués artisanalement. Au mois de 
mai, nous serons visibles à l’Expo-Arts avec divers 
articles à vendre. Le profit de nos ventes sera remis 
à la Fondation Laure-Gaudreault ; 

 Nous reconduisons notre marche écologique au Parc 
régional des Grèves tous les mercredis de  
13 h 30 à 15 h 00 ; 

 En septembre, nous recevrons les membres des 
comités de l’environnement de la Montérégie au 
Biophare pour notre première rencontre de 2016-2017. 

Lise Laforest 

 

Environnement 

 
 

Souvenirs Rapports des comités 
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Souvenirs Rapports des comités   

Bulletin La Dernière Craie 

Je profite de la sortie du bulletin 
printanier pour remercier sincèrement tous 
les artisans et artisanes qui collaborent à 
La Dernière Craie : 

 D’abord, les membres du comité du 
bulletin toujours généreux, disponibles, 
fidèles qui mettent leur talent et leur 
temps à la réalisation de nos trois 
bulletins annuels ; 

 Les chroniqueurs réguliers tels Chantal Cardin qui 
s’implique depuis longtemps à l’AREQ et qui sait nous 
intéresser en résumant la vie d’un membre dans des 
interviews complètes à chaque parution et Jean Rajotte 
qui se remémore ses souvenirs en nous parlant de sa 
ville avec affection ; 

 Tous les chroniqueurs sporadiques qui exposent une 
partie de leur vie en développant nos thèmes ; 

 Enfin, les correcteurs, les membres du conseil sectoriel 
et les personnes téléphonistes distributrices de ce 
travail d’équipe. 

La publicité culturelle nous invitant à la fréquentation des 
cours et conférences de l’Université du troisième âge 
(UTA) est disparue en raison d’une politique nationale 
indépendante de notre volonté. L’offre en culture étant 
très intéressante et diversifiée à Sorel-Tracy, continuons à 
en profiter le plus possible. 

En terminant, notre réserve de photos d’époque de 
collègues de travail est à sec, alors nous apprécierions  
en recevoir pour continuer à alimenter notre section 
photos. Envoyez la vôtre avant le 1er juillet à 
colettegauthier20@videotron.ca ou 450 742-4952. 

Liliane Hardy 

Condition des hommes 
Mon ami André Côté s’ennuyait trop 
de trapper… C’est lui qui m’a 
chargée de le remplacer. Alors, je 
suis la nouvelle responsable de la 
condition masculine !  

Je pense que les hommes 
continuent de se réunir tous les 
mardis matin au Restaurant La 
Bouff-Tifail avant de faire leurs 
petits achats chez Canadian Tire. C’est leur dernier 
« petit coin ». 

Ils se défoulent gaiement, s’entraident, se picossent 
et, surtout, partagent de bons moments. 

Je leur pardonne de ne pas faire de réunions 
standards sans ordre du jour ni procès-verbal.  

Si c’est « plate » de se retrouver sans femme, j’irai 
faire une petite visite et, sur demande, danser une 
p'tite stepette (c’est un conseil d’André). 

Merci les gars…, je ne vous achalerai pas trop, c’est 
promis ! André me chicanerait… 

Ginette Ducharme 

Voyages 
En 2015-2016, les membres du comité des voyages ont 
organisé deux activités.  

La première a eu lieu le 25 novembre 2015. Nous avons 
effectué un premier arrêt au Planétarium où on nous a 
expliqué le phénomène des aurores boréales. Par la suite, 
nous avons pris le souper à l’Institut de tourisme et 
d’hôtellerie du Québec. Finalement, nous avons assisté à 
la représentation de la comédie 2015 Revue et corrigée au 
Théâtre du Rideau Vert où nous avons bien rigolé. 

La deuxième activité se déroulera le 18 mai 2016. Nous 
ferons un premier arrêt à la basilique Notre-Dame de 
Montréal pour une visite guidée de 90 minutes. En soirée, 
nous serons à la Maison symphonique de la Place des Arts 
pour le concert Patrick Bruel version orchestrale avec 
l’Orchestre symphonique de Montréal. 

Les billets pour ces deux activités ont été vendus en un 
temps record. 

Michelle Bertrand, Johanne Seers et Serge Péloquin 

Retraite 

Pour avoir des renseignements à 
jour en ce qui concerne la 
présente négociation, il faut aller 
sur le site de la CSQ au 
www.nego2015.org. 

J’ai participé en novembre 2015 
à la rencontre de formation des 
responsables sectoriels à Québec. 
J’avais d’ailleurs, à cette 
occasion, fait un résumé de la rencontre dans La 
Dernière Craie de janvier 2016…, dois-je vous le 
relire ? 

Le 20 avril… donc demain, le Comité de retraite du 
RREGOP aura une rencontre. Qu’en ressortira-t-il ? 
C’est à surveiller, bien sûr. 

Je dois vous avouer que je me sens un peu inutile sur 
ce comité. D’abord, parce que le dossier en est 
surtout un de sociopolitique avec les négociations de 
la CSQ. Deuxièmement, avec les mesures d’austérité 
du gouvernement actuel, je doute fort qu’il y ait des 
acquis dans notre lutte pour reconquérir nos droits. 
J’admire les personnes qui y croient encore, mais je 
n’en fais malheureusement pas partie.  

J’ai envie de renouer avec le théâtre, ma vieille 
passion… Alors, si un généreux membre veut 
s’occuper du dossier, je lui céderai volontiers ma 
place. 

Ginette Ducharme, 19 avril 2016 
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À l’automne dernier, j’ai assisté à une journée sur 
l’environnement à Québec dont le thème abordé fut la 
surconsommation de plastique. En avant-midi, les 
responsables de chacun des comités sectoriels ont 
échangé sur des moyens communs à adopter afin d’en 
minimiser la consommation.  

Je vous présente quelques actions concrètes à poser lors 
de nos activités et de nos réunions :  

 Utiliser de la vaisselle compostable et des tasses et des 
verres en vitre au lieu du polystyrène ; 

 Utiliser des sacs en tissu pour le magasinage ; 

 Réutiliser les sacs en plastique comme sacs de vidanges ; 

 Visiter régulièrement le Recyclo-Centre de notre région. 

En après-midi, la conférencière, madame 
Évelyne Daigle, est venue présenter une 
vidéo marquante sur les impacts qu’a 
l’ingurgitation du plastique par certains 
animaux tels les oiseaux et les poissons. 
Près d’un million d’oiseaux et plus de 
100 000 mammifères marins meurent 

chaque année sur les berges des cours 
d’eau l’estomac rempli de morceaux de 
plastique, c’est consternant. Il est 
impossible, selon les experts, de 
ramasser ce plastique. Les plastiques 
rejetés, en plus d’endommager les 
habitats naturels marins, engendrent de la pollution 
chimique. Une fois enfoui, le plastique peut dégager du 
méthane durant une période de 100 à 1000 ans.  

La Chine est le pays asiatique le plus grand pollueur de 
nos océans. La production annuelle de plastique est 
d’environ 288 millions de tonnes (9 kg par seconde). Au 
Canada, les plastiques sont destinés pour 39 % aux 
emballages, 33 % à la construction et 14 % à 
l’automobile. Au Québec, environ 1 milliard de sacs et de 

bouteilles de plastique sont consommés annuellement.  

Donc, il est important d’agir et vite. Nous devons 
changer nos habitudes de vie, pas seulement le 22 avril, 
jour de la Terre, mais tous les jours. Dites-vous que 
chaque petit geste compte et améliore l’avenir. 

Lise Laforest 

Surconsommation de plastique 

Contribution du secteur Bas-Richelieu pour l’année 2015 

Contribution volontaire lors du Brunch du Nouvel An .... 138,00 $ 

Profit lors du rallye pédestre à Saint-Joseph-de-Sorel..... 455,00 $ 

Quête lors de la Messe du Souvenir ........................................... 177,50 $ 

Total de la vente de livres ................................................................. 281,00 $ 

- Dîner Expo-Arts ............................................  109,00 $ 

- Déjeuner de la non-rentrée ..................    60,00 $ 

- Déjeuner des Aînés ....................................    50,00 $ 

- Dîner de Noël .................................................    62,00 $ 

Don d’un membre ..................................................................................    20,00 $ 

Contribution du secteur (1 $ par membre) ............................ 638,00 $ 

Adhésion à la fondation .............................................................................     0 $ 

Cartes de sympathie .....................................................................................     0 $ 

Total ................................................................................................  1 709,50 $ 

Chaque année, la Fondation Laure-Gaudreault région 
Montérégie répond à des demandes d’aide. Elle 
redistribue la majeure partie des sommes reçues grâce 
aux dons faits par chaque secteur. Vos dons lors des 
différentes rencontres sectorielles ainsi que la 
contribution volontaire de 1 $ par membre ont permis de 
répondre aux besoins immenses de la fondation. L’argent 
recueilli revient dans notre secteur.  
 

Le mardi 12 avril au local de l’Association de la 
déficience intellectuelle région de Sorel-Tracy, en 
présence du président de l’AREQ Bas-Richelieu Jean-
Claude Tellier, un chèque au montant de 1000 $ a été 
remis à madame Julie Trudeau, directrice de la dite 
association. Un chèque de 350 $ a aussi été remis à M. 
Paul Martin, il servira à couvrir les frais pour les ateliers 
de sciences physiques donnés dans les écoles.  

Ginette Pelletier 

 

 
 

Souvenirs Rapports des comités 



Congrès 2017 
Le prochain congrès de l’AREQ aura lieu du 29 mai au 1er juin 2017 
au Centre des Congrès à Lévis.  
La délégation a été votée lors de l’assemblée générale sectorielle 
du 19 avril 2016. Les personnes déléguées sont Ginette Ducharme, 
Colette Gauthier, René Mineau, Francine Mercier-Abel, Liliane 
Hardy et le président élu en 2017. Deux substituts ont également 
été choisis : Jean-Claude Tellier et Yvette Proulx-Bonin. 

4.01 Composition du Congrès 

Le Congrès se compose des personnes déléguées suivantes : 

a) un membre régulier par secteur par 100 membres (1/100) au 31 décembre de l'année précédant la tenue du 
Congrès, la fraction de 0,5 et plus étant complétée à l'unité supérieure ; 

Malgré ce qui précède, les secteurs qui comptent moins de 350 membres ont droit à quatre personnes déléguées. 

Parmi les personnes déléguées en vertu des deux alinéas précédents, un minimum de deux proviennent du Conseil 
sectoriel, dont la personne présidente ou son substitut tel que défini au paragraphe f) de l'article 22.03 et une 
autre personne nommée par l'Assemblée générale du secteur, sur recommandation du Conseil sectoriel. Les autres 
personnes déléguées sont nommées par l'Assemblée générale du secteur parmi les personnes inscrites dans le 
secteur qu'elles soient membres ou non du Conseil sectoriel. 

b) les membres du Conseil exécutif ; 

c) les personnes présidentes régionales, conseillères au Conseil d'administration ; 

d) les personnes élues comme nouvelles présidentes régionales le cas échéant. 

Extrait des Statuts et règlements de l’AREQ 2014. 
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Nous sommes rendus dans la deuxième année du 
triennat. Le temps des fêtes est chose du passé et les 
membres de votre conseil sectoriel ont déjà planifié 
l’assemblée générale. Il y a les différents rapports des 
comités, le bilan à la présidence et à la trésorerie qui y 
sont présentés. Cette année, il y a des élections à 
différents postes, soit à la 1re vice-présidence, à la 
trésorerie et un poste de 1er conseiller ou 1re conseillère. 

Lors de l’assemblée générale de l’année précédant le 
congrès, les membres doivent nommer la délégation qui 
les représentera lors de ce congrès. Selon les Statuts et 
règlements de l’association à l’article 4.01, le secteur a 
droit à un membre régulier par tranche de 100 membres 
au 31 décembre de l’année précédant la tenue du 
congrès. 

Lors du congrès, les politiques générales, les objectifs 
majeurs, les grandes lignes d’action et les priorités qui 
doivent guider l’association dans l’élaboration du plan 
d’action et du budget sont votés par les congressistes. 
Ces orientations et le plan d’action qui en découlera 
devront être mis en œuvre dans les différents secteurs 
par les membres des conseils sectoriels en collaboration 
avec les responsables des différents comités. 

Pour bien se préparer au rôle de 
délégué, il y aura quatre 
rencontres préparatoires dont 
deux avant Noël, une en février et 
la dernière en mai. C’est 
important que les représentants 
du secteur soient présents lors de 
ces rencontres car, comme le 
disait si bien Michel Gagnon, le président régional 
précédent : « Il faut que les bottines suivent les 
babines. » Si je suis une personne déléguée, je me 
prépare, je vote, je décide, je m’implique… 

Lors du congrès, les congressistes voteront pour adopter 
des orientations. Mais, par la suite, seront-ils là pour 
aider à réaliser les actions qui devront concrétiser le 
plan d’action ? La réalisation des orientations découlant 
du congrès ne relève pas seulement de la compétence 
des membres du conseil sectoriel. 

Au plaisir de vous compter parmi nous lors de 
l’assemblée générale régionale ! 

Christiane Potvin-Lapalme 

Représenter mon secteur au congrès 2017… 



Pourquoi une action sociopolitique 

L’État, c’est la force publique qui nous appartient à nous 
toutes et à nous tous. 

L’État, dans notre société, a comme mission d’assurer 
une répartition équitable de la richesse et d’assurer la 
démocratie au sein de notre société, favorisant ainsi une 
cohésion sociale et un mieux-être de ses citoyennes et 
citoyens. 

Mais l’État subit des influences indéniables et des 
pressions considérables qui ont un impact important sur 
ses décisions (lobbies et agences de notation). 

À titre d’exemple, les multinationales sont en mesure 
d’influencer non seulement le marché économique 
mondial mais aussi nos gouvernements : fédéral, 
provincial et municipaux. Elles ont pu se construire un 
vaste réseau de contacts très puissants pour intervenir 
auprès de nos élus afin de faire valoir leurs intérêts (voir 
sur le site de l’IRIS leur étude concernant les liens entre 
les représentants de l’élite économique au Québec). 

Que faire comme simple citoyen ? 

D’abord, prendre sa place dans un groupe communautaire, 
une association, une organisation humanitaire… 

 

… comme citoyen déjà conscient ? 

Prendre le temps et les moyens pour continuer de 
s’informer et partager les informations recueillies. 

Prendre la parole et réaliser des actions démocratiques 
aux conséquences positives pour soi et pour les autres 
visant à mettre fin à la domination d’un groupe ou d’une 
classe sociale sur l’autre. 

Ainsi, l’AREQ constitue, parmi d’autres, un groupe qui 
peut et qui doit, à partir de ses valeurs, intervenir pour 
que l’État remplisse toujours mieux la mission que, 
comme citoyen, nous lui avons confiée.  

Il ne s’agit pas ici de partisannerie politique (appuyer tel 
ou tel parti politique). Il s’agit plutôt, par une action 
citoyenne libre et responsable, de susciter des 
engagements de la part de tous les acteurs politiques 
pour qu’ils respectent nos valeurs d’égalité, de 
démocratie, de solidarité et de pacifisme. 

Le comité d’action sociopolitique de l’AREQ tente de 
vous proposer des actions simples et efficaces qui 
respectent cette approche et les principes défendus par 
notre association. Il entend également remplir le plus 
adéquatement possible le devoir d’information auprès de 
tous les membres. 

Roger Lapierre, responsable régional 

Bourse du carbone Sco2l'ERE 

Au dernier Conseil national tenu à Lévis du 4 au 7 avril 
dernier, j’ai découvert une jeune entreprise, la Forêt 
d’Arden, coopérative spécialisée en éducation relative à 
l’environnement (ERE). 

Le tout démarre dans une classe de quatrième, 
cinquième ou sixième année d’une école primaire. On 
enseigne aux élèves à découvrir les sources des gaz à 
effet de serre (GES) qui favorisent le réchauffement de 
la planète. Par la suite, ils s’engagent avec leur famille 
dans des petits gestes qui réduisent l’émission des GES. 
On comptabilise ces réductions et l’on peut vendre des 
crédits carbone Sco2l’ERE.  

 

Les fonds recueillis servent 
à faire progresser le 
mouvement dans d’autres 
écoles. Les déplacements des personnes qui ont participé 
au Conseil national ont généré 20 tonnes de GES. En 
achetant des crédits, l’AREQ stimule l’éducation 
responsable de nos jeunes et de leur famille. Tous voient 
que même les petits gestes ont de grandes répercussions.  

Pour approfondir le sujet, il y a une courte vidéo au 
www.foretdarden.com qui explique admirablement leurs 
réalisations. 

Jean-Claude Tellier 
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La Montérégie au Conseil national 

À chaque Conseil national, deux régions sont appelées à présenter 
des aspects accrocheurs de leur milieu. C’est ainsi que la 
Montérégie a opté pour une chanson interprétée par la présidente 
régionale et les présidents et présidentes des onze secteurs. À la fin 
de la prestation, ils ont eu droit à une ovation debout.  

Dans l’uniforme choisi, l’on reconnaîtra le foulard de l’AREQ plié à 
la façon d’une cravate.  

Si vous voulez voir la présentation, visionnez YouTube.  

Jean-Claude Tellier   www.youtube.com/watch?v=paLZVVLisg4 

 
 

Souvenirs Nouvelles régionales et nationales 

https://www.youtube.com/watch?v=paLZVVLisg4


 

 

Que vous soyez à la retraite ou que vous soyez encore au travail, vous vous posez des questions concernant l'indexation de votre rente? En quoi la dé‐
sindexation décrétée en 1982 affecte-t-elle votre pouvoir d’achat maintenant? Qu’en sera-t-il dans cinq ans? Dans dix ans? Quel effet sur votre pouvoir 
d’achat aurait une indexation partielle ou même la pleine indexation? 

À l’aide de l’outil de calcul ci-dessous, vous avez dès maintenant un début de réponse à ces questions et à bien d'autres, et ce, simplement en quelques 
clics de souris. 

 

bien, l’AREQ met à la disposition de ses membres un outil très simple 

(http://indexaction.mezoka.com/defaultV2.htm#) qui met en évidence ce manque à gagner. Certains 

diront que c’est un exercice qui frise le masochisme mais je crois plutôt que c’est une approche lucide 

qui permet de bien comprendre l’impact de la désindexation de 1982 à 1999 sur notre qualité de 

vie. 
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Oui, on peut le dire, Internet a vraiment changé ma vie. Grâce à cette magnifique 
voie de navigation, j'ai rencontré, il y a maintenant 13 ans, l'homme avec lequel je 
compte bien finir mes jours. Oui, on peut le dire, Internet a vraiment changé ma vie.  

J'ai commencé à utiliser l'ordinateur lorsque j'enseignais à l'école Mgr Desranleau. Je m'en 
servais comme d'une ancienne dactylo à laquelle on pouvait ajouter des tableaux, faire des 
présentations visuellement intéressantes pour les élèves, bref, cela me permettait de sauver du 
temps. Je l'ai aussi beaucoup utilisé lorsque j'étais présidente du syndicat. Je pouvais ainsi écrire 
des articles pour le journal, des lettres, des textes de présentation en promenant les phrases 
d'un paragraphe à l'autre, en me défoulant dans un premier jet et en modifiant 
le ton sans avoir à raturer ou pire encore, tout recommencer. 

Et maintenant, l'ordinateur fait partie de ma vie de tous les jours. Lire mes 
courriels et ainsi pouvoir répondre positivement à la demande de Danielle pour 
cet article dans La Dernière Craie, garder le contact avec des personnes 
rencontrées partout dans le monde, organiser mes voyages, jouer à mes jeux et 
enrichir mon vocabulaire religieux quand ça ne va pas assez vite à mon goût… 

Comme je ne suis plus une enfant et que, malgré ce doux esclavage, je 
continue à aller jouer dehors, je n'y vois pour moi que des bénéfices… 

Francine Simoneau 

Esclavage 

 

Ceux qui me connaissent sauront que la technologie et moi faisons 
très bon ménage. Étant curieuse de nature, je suis toujours 
partante pour relever quelques-uns des nombreux défis proposés par 
l'ère informatique. La technologie apporte des changements majeurs dans 
notre façon d'apprivoiser l'univers. Tout comme l'avènement de l'imprimerie et l’arrivée du 
livre avant elle, elle fait monter aux barricades les tenants du statu quo. On crie « danger ». 

Nous, les humains, allons pouvoir découvrir par nous-mêmes sans censure d'aucune sorte, 
suivre des chemins peut-être interdits, faire des expériences inédites… Il est certain que 
ces changements n'apportent pas que des conséquences positives et il faut demeurer 
vigilants. On ne peut malheureusement pas arrêter le progrès. Il faut donc le contrôler en 
réveillant l'esprit critique chez l'adulte et en le développant chez l'enfant pour que cette 
nouvelle technologie soit utilisée à bon escient. 

Lisette Hills-Laforme 

 

Ère informatique 

Souvenirs Thème du bulletin   

Technologie  
  

La technologie ? Ça va trop vite ! J’ai l’impression de reculer et je sais que je ne fais 
même pas du sur-place, j’avance, mais il faut croire que je ne suis pas sur la même piste 

que d’autres. 

Je suis à la retraite, je suis supposée avoir du temps pour me mettre à jour dans ces nouvelles 
technologies ; j’en ai plein de temps… que je consacre à plusieurs activités que j’aime. Alors, je 

suis dans un dilemme. Dois-je en laisser une ou deux pour arriver en 2016 technologiquement ? 
J’hésite… Ah ! et puis tiens, je les rejoindrai bien en 2018 ou en 2020. Il y aura peut-être des détours 
que je ne serai pas obligée de prendre parce qu’ils seront devenus périmés. Ça va tellement vite ! 

Danielle Duchesneau 



 21  Volume 25—Numéro 3 

Entre les deux, mon cœur balance… Pour mes neveux, je suis un dinosaure et pourtant, 
je lis La Presse sur ma tablette, mais je n’ai pas de liseuse, car je préfère le contact 
du papier au bout de mes doigts. 

Je suis emballée par les nouvelles découvertes scientifiques, mais les plus mal en point 
de la planète en profitent rarement… et les nouveaux gadgets sont rapidement obsolètes et trop 
vite remplacés. 

On ne répare plus, on remplace… Ça coûte moins cher, mais les dépotoirs se remplissent…  
Ouf ! que faire ? 

Bien sûr, je ne veux pas retourner au temps de ma grand-mère, même si j’en garde un bon 
souvenir…, je me sens trop paresseuse pour ça. Ha, ha, ha ! Mais je vais essayer de garder 
mes appareils le plus longtemps possible et, pour mon plaisir, continuer de visiter les 
friperies pour les trésors que j’y découvre et auxquels je donne une seconde vie. 

Je suis rendue bien loin de la technologie, me direz-vous… Ben oui ! mon hamster a dérapé 
et l’environnement a pris le dessus… Mille pardons ! 

P.-S. — Ma résolution du Nouvel An d’être bipède tient le coup. J’ai même commencé à faire 
du vélo stationnaire… « Pas mal pour une vieille… », comme le dit Jeannette ! 

Ginette Ducharme 

Techno ? 

 

Les nouvelles technologies, quel avancement ! 

Pour moi qui ai connu les années quarante où à peine 12 
foyers par village et aucun en campagne n’avaient le 
privilège d’avoir le téléphone accroché au mur… 

Aujourd’hui, même très jeune, chacun possède son propre téléphone qu’il porte sur lui. Il peut 
prendre des photos, texter, s’en servir comme GPS, payer ses factures…, c’est vraiment 
extraordinaire. 

C’est vrai que les temps changent, si l’on pense télévision, enregistrement sur cassette, DVD, 
CD… et tout cela est déjà du passé. 

Je termine avec l’ordinateur que j’aime beaucoup, même s’il me donne certains troubles à 
suivre la nouveauté. 

Chanceux sommes-nous d’avoir les jeunes pour nous aider à suivre la science que j’apprécie 
énormément. 

Bravo, et vive le progrès pour nos jeunes qui sont l’avenir ! 

Dolorès Bolduc 

Quel avancement ! 

J’ose ouvrir un œil, un seul, et regarder mon cadran. En chiffres 
lumineux : 10 h. Déjà ! J’attrape mon IPad et je clique sur La Presse+. 
Je lis les grands titres et je clique sur Radio-Canada Nouvelles pour 
m’assurer qu’aucun cataclysme ne me guette et que je peux me lever sans 
danger. Je descends, mets un K-Cup dans le Keurig, prends un couteau dans mon  
lave-vaisselle à programmation, mets un bol de gruau dans le four à micro-ondes et ouvre 
mon ordinateur portable pour vérifier mes courriels. En déjeunant, j’ouvre mon 
compte Facebook et voilà que je vois un message de Richard sur Messenger. Je 
répondrai plus tard, mon café refroidit. J’entends sonner la sécheuse que 
j’avais programmée pour un démarrage automatique à 9 h. Elle m’avise que 
mes chemises sont sèches. Je sors mes clefs d’auto et pèse sur le bidule qui 
démarre ma voiture, elle sera chaude quand j’y monterai.  

Danielle me demande un texte sur la technologie, je refuse, je ne suis pas techno ! 

Claude Thibault 

Pas techno ! ? 

 
 

Souvenirs Thème du bulletin 
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J’étais devant mon ordinateur un lundi de janvier en train de chercher un dossier que 
j’avais sauvegardé la semaine précédente et voilà que notre amie Danielle 
Duchesneau me téléphone pour me demander d’écrire 125 mots sur la 
technologie de l’informatique et moi ! Vous connaissez Danielle, elle a réussi à 
me convaincre de faire le texte en dépit de mes batailles avec mon 
ordinateur. 

Mon expérience remonte à 1995 alors que j’avais acheté un Macintosh équipé d’un 
lecteur de grosses disquettes flexibles et d’un écran de 8 pouces par 8 pouces. Le vendeur était 
venu me le livrer autour de 18 h ; il m’a donné un petit cours sur le fonctionnement et oups… il 
s’en est allé. 

J’ai trouvé ça tellement le fun que j’ai décidé de préparer mon cours du lendemain et un 
examen pour un autre de mes groupes. Et du même coup, j'ai fait une belle présentation pour 
épater mes élèves. 

J’ai travaillé sans faire attention à l’heure et tout d’un coup, je constate qu’il est 6 h du matin 
et mon cours est à 8 h 45. Je dois imprimer les feuilles du cours et de l’examen. Alors je me 
dépêche de sauvegarder le tout sur la disquette et je me rends à l’école heureux, mais oh ! 
quelle horreur, je n’avais pas bien enregistré et il n’y avait aucun fichier sur la disquette ! 

J’ai donc utilisé mon système D ; j’ai refait mon examen et le résumé des notes de cours 
sur un stencil (à l’alcool), tout cela à partir de ma mémoire, car vu la nuit que j’avais 
passée devant l’écran à ajuster, effacer, réécrire, sauvegarder et recommencer, j’avais 
appris le contenu par cœur… 

Bien sûr, je ne suis pas de la génération techno, comme me disait mon ami Sporgi, mon 
problème se trouvait entre l’écran et le clavier… Mais aujourd’hui, je suis devenu accro à 
toutes ces bébelles que je réussis souvent à planter, mais je m’organise pour trouver une 
solution ou une personne pour me dépanner. 

Juste pour vous dire, n’ayez pas peur si un bogue se produit, il y a toujours des amis ou des 
techniciens pour vous aider !!! 

Albert Khelfa 

 

Technologie 
et moi 

Pendant plus de 25 ans, l’ordinateur a été pour moi un outil de travail 
essentiel, mais depuis une dizaine d’années, il « dort » dans mon 
bureau. Je ne suis même pas encore branché sur Internet ; je suis 
« vieux jeu », vous allez me dire ! 

Je suis conscient que les nouvelles technologies occupent une très grande place dans notre 
société moderne ; elles représentent un outil de travail pour une multitude d’organismes afin de 
communiquer avec la population. J’entends parler de Facebook, Twitter, etc., mais, pour moi, 
cela n’a pas beaucoup de signification puisque je ne les utilise pas encore. Peut-être qu’un jour, 
je m’y mettrai, on ne sait jamais ! 

Dans l’ensemble, l’usage que les gens en font mérite mon admiration, mais l’abus de 
certaines personnes me laisse perplexe. Quand je vois un conducteur au volant de sa 
voiture en circulation avec l’appareil collé à l’oreille ou occupé à texter, je me demande 
comment il peut assurer sa propre sécurité et celle des autres automobilistes. Par ailleurs, 
je sais que les téléphones intelligents sont devenus indispensables à de nombreuses 
personnes que ce soit pour le travail ou la communication avec leur entourage.  

Tout cela pour vous dire que je ne suis pas un accro aux nouvelles technologies, par 
contre, je sais qu’aujourd’hui, on ne pourrait pas s’en passer. 

Jean-Claude Bardier 

« Vieux jeu… » 
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Association des retraitées et retraités de l’éducation  
et des autres services publics du Québec (CSQ) 

L’AREQ, c’est la promotion et la défense des intérêts et droits culturels, 
sociaux et économiques de ses membres et des personnes aînées. 

Objectifs de l’Association : 

 Assistance relative aux régimes de retraite (RREGOP, RRE, RRCE) ; 

 Aide relative aux régimes d'assurance ; 

 Information ; 

 Représentations auprès d'organismes et instances gouvernementales ; 

 Formation ; 

 Soutien aux régions dans la réalisation d'activités ; 

 Sessions de préparation à la retraite. 

 

Depuis une 
trentaine d’années, 

nous avons été témoins de 
l’évolution de la technologie. Elle a 

changé nos habitudes de vie en simplifiant 
notre quotidien. Elle nous a donné accès à 
la facilité. En effet, grâce à elle, la vie du 
consommateur est devenue plus 
confortable, plus aisée et surtout plus 
assistée. On ne compte plus les innovations 
et les progrès qu’elle a générés à tous les 
niveaux tant médicaux qu’industriels. Les 
réseaux sociaux et les communications ont aussi profité 
de cet essor. Internet nous a permis des échanges plus 
rapides et, encore plus, il nous a mis en contact avec le 
MONDE. En quelques secondes, nous pouvons être en 
Chine, puis en France et même aux deux endroits en 
même temps. La communication n’a plus de frontières. 

Au fil des ans, la technologie est devenue le quotidien 
au bout des doigts. C’est à croire que nous avons un 
doigt « bionique ». Du bout du doigt, nous 
ouvrons la télé, la porte du garage ou de 
l’auto à distance… Nous programmons la 
cafetière et les repas à retardement… La 
quasi-totalité des appareils ménagers sont 
de petits ordinateurs qu’il faut régler 
aussi d’un seul doigt… 

La technologie a ses bons côtés, mais elle 
a aussi sa part d’inconvénients. Elle nous 

facilite la vie, mais elle évolue à un 
rythme effarant. Comme elle 

fait partie de notre 

quotidien, pour 
suivre le mouvement, 
elle nous oblige à nous 
mettre constamment à jour. Du 
côté informatique, la technologie a évolué 
et évolue encore à une vitesse quasi-
supersonique. Tout va trop vite… ! Nous 
avons à peine le temps d’apprivoiser un 
système ou un logiciel qu’une autre version 
arrive sur le marché. Pour ne pas être en 
reste, c’est tout un défi que de suivre le 
mouvement au quotidien. Ça devient 

étourdissant… De plus, se souvenir de son « nom 
d’utilisateur » et de son ou ses « mots de passe », c’est 
déjà tout un casse-tête.  

Les innovations de la technologie ont créé tout un 
impact sur notre vie. Comme point négatif, elle nous a 
rendus dépendants. On semble avoir moins besoin de 
réfléchir, on n’a plus besoin de retenir des numéros de 
téléphone… 

Le progrès de la technologie est 
indéniable. Elle nous a rendu et nous rend 
encore de nombreux services. Elle semble 
sans limite si bien que nous sommes de 
plus en plus à sa merci. Déjà dépendants, 
deviendrons-nous ses esclaves ? À voir 
l’utilisation que les jeunes en font 
aujourd’hui, la question se pose… La ligne 
est mince entre « contrôler » et  « être 
contrôlé ». 

Richard Jutras 

 

 
 

Souvenirs Thème du bulletin 



 24  La Dernière Craie—Mai 2016 

Souvenirs Rencontre   

Issue d’un milieu simple, elle évoque avec 
humour certains souvenirs de sa jeunesse 
au sein d’une famille heureuse et sans 
histoire. Quatre filles, un père travaillant 
et dévoué, une mère fière ouverte et un 
peu féministe constituent son noyau 
familial. Papa garde des poules et des 
lapins pour le plaisir des jeunes. Les lapins 
lui permettent d’avoir, très jeune, son 
petit manteau de lapin blanc. Sa maman, 
bonne couturière, travaille chez Louise 
Péloquin. La mode est son domaine, elle 
veut que ses filles soient bien vêtues. 
Jamais elle n’acceptera un bord de robe de 
travers ou un faux-pli sur un vêtement.  

Dès son jeune âge, elle démontre une 
attirance pour le théâtre. N’aimant pas particulièrement 
jouer à la poupée, elle les utilise pour préparer de 
petites représentations. La famille, installée 
confortablement sur le lit, devient alors des spectateurs 
intéressés.  

Pour les études, maman veut le meilleur pour sa 
progéniture. L’école est la priorité et, même si Ginette 
ne répond pas toujours avec succès aux critères de la 
bonne conduite selon les exigences des religieuses de la 
Congrégation Notre-Dame, elle se doit de rapporter un 
bon bulletin. Elle fait ses études primaires et secondaires 
au couvent Saint-Pierre. Ayant toutes deux fréquentées 
la même école, nous nous sommes amusées à nous 
rappeler quelques enseignantes qui nous ont marquées. 
Notre professeure d’anglais, cette chère demoiselle 
Chabot avec ses cheveux en toque bien léchée et son 
petit doigt en l’air qui commençait chaque cours avec 
son éternel John and Mary go to school. Et que dire de 
mademoiselle Samoisette avec ses décolletés plongeants 
bien cachés sous une petite dentelle pour répondre aux 
exigences vestimentaires des 
bonnes sœurs. Avec son petit 
accent très pointu, elle nous 
apprenait la diction, que de 
belles phrases répétées en 
chœur ! 

Après le couvent, Ginette termine ses études classiques 
au Collège Saint-Maurice de Saint-Hyacinthe. C’est à 
cette époque qu’elle apprivoise Agatha Christie. Comme 
le cours de religion était aride, elle dissimulait sa 
lecture dans la Bible bien ouverte tout en paraissant 
bien attentive aux affirmations de la religieuse. Une 
amie lui donnait un petit coup de coude pour l’avertir 
des regards insistants de la bonne sœur. 

Au dortoir, après le vol du grelot de la cloche pour le 
réveil des élèves, elle se voit condamnée à organiser les 
matins du collège. C’est ainsi que la musique Western 
fait son entrée au collège pour le plaisir de ses 
compagnes. Après ses études classiques, comme elle 
avait travaillé plusieurs étés à Fer et Titane, elle espère 
avoir un poste au laboratoire. Ses parents lui avaient 
suggéré de trouver un emploi avant de consacrer tout 
son temps au théâtre. Malheureusement, le milieu 
n’était pas encore prêt pour engager des femmes dans 
cette spécialité. 

Comme le hasard fait bien les choses, son 
orientation sera tout autre. Elle deviendra 
professeure de sciences au couvent 
Saint-Pierre suite à la rencontre avec une 
religieuse alors qu’elle venait mener sa 
sœur à ses cours. Elle fera alors ses études 
en pédagogie. D’abord enseignante au 
couvent Saint-Pierre et au Collège Didace-
Pelletier, elle continuera sa carrière à 
l’école Fernand-Lefebvre de l’ouverture 
jusqu'à sa retraite.  

Toujours passionnée par le théâtre, elle 
réalisera son rêve. Elle s’associe à un 
groupe de professeurs du Cégep et fait la 
connaissance d’un certain monsieur 
Bélanger, sa rencontre avec Guy sera 

significative. Une grande amitié, un même idéal, tout 
devient possible. Pour Ginette, c’est merveilleux. 
« C’est le début d’un temps nouveau… », c’est la 
naissance du Théâtre du grand B. La vie est belle. 

Les années passent. Le destin lui réserve une autre 
surprise. Au moment d’une grève sur les lignes de 
piquetage, Gaston Saucier lui raconte son aventure 
d’aide internationale avec l’ACDI. C’en est fait… Avec 
son conjoint, elle entreprend des démarches et c’est le 
départ pour le Bénin. Trois belles années qui vont 
changer sa vie. Elle garde un souvenir ineffaçable de son 
vécu chez ce peuple démuni qui vit dans des conditions 
difficiles. Ses valeurs ne seront plus les mêmes. Jamais 
elle n’oubliera. 

Ginette garde un bon souvenir de ses années 
d’enseignement. Elle a toujours été entourée de 
personnes sincères et son cercle d’amis est très 
important. Elle apprécie la qualité de la relation qu’elle 
a eue avec ceux et celles qui furent et sont ses amis. 

En 2005 à la retraite, Danielle 
Duchesneau la sollicite pour 
faire partie du comité 
directeur. Elle accepte et une 
autre aventure débute. Tout 
se passe très vite. Elle devient 

présidente. Neuf années passeront, beaucoup de temps, 
de projets, de rencontres. Un travail colossal avec une 
équipe dynamique. 

Au cœur de l’association, elle apprécie tous ces gens qui 
se dévouent. Elle veut donner à chacun la 
reconnaissance pour le bénévolat accompli. Elle croit en 
l’équipe et c’est dans le plus grand respect qu’elle 
assume sa tâche de présidente.  

La maladie de son conjoint lui fait prendre un temps 
d’arrêt. Elle est fragilisée. C’est à son tour d’avoir 
besoin. Encore là, les amis viennent soutenir ses efforts 
et elle apprécie. 

Aujourd’hui, elle renaît, elle prépare son retour. Le 
théâtre lui ouvrira un monde meilleur.  

Ginette est une fille formidable que j’ai aimé connaître 
davantage. 

Chantal Cardin 

 Raffinée, Ginette aime tout ce que la vie offre de beau.  
Cultivée, elle affectionne particulièrement le théâtre 
qui lui a permis de vivre des moments inoubliables.  

Disponible, chaleureuse, à l’écoute de l’autre, elle trouve 
dans l’amitié joie et réconfort tout au long de sa vie. 
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J’ai vécu une grande partie de mon enfance et la 
totalité de mon adolescence au centre-ville de Sorel. Ce 
fut mon terrain de jeu, un quartier vivant, animé et 
coloré où battait le cœur de la ville à l’époque, un lieu 
d’excitation, de découvertes surprenantes et étonnantes 
qui nourrissaient ma curiosité insatiable. Je voulais 
VOIR, SAVOIR ET SENTIR.  

Avec mes amis, nous inventions mille façons de nous 
amuser dans cet environnement urbain. Nos arrière-
cours servaient de points de rencontre pour échafauder 
des scénarios de jeux. Quelquefois lassés et épuisés par 
ceux-ci, nous prenions un répit et là, nous parcourions 
les trottoirs achalandés, traversions les rues entre les 
autos avec un air frondeur et railleur pour nous 
déplacer, soit vers le « vieux marché » attirés par 
l’agitation, les odeurs et les senteurs, soit vers les 
magasins 5-10-15 comme le United (boutique Liverpool 
actuelle) et le Woolworth’s et sa fontaine, soit vers le 
carré royal pour flâner, bouffonner et regarder d'un œil 

défiant les jeunes qui n’étaient 
pas du coin. 

En face de ce havre de verdure 
et des pas perdus trônait 
majestueusement le « vieux » 
bureau de poste à l'angle des 
rues George et du Prince 
(aujourd’hui pharmacie Brunet) 
voisin du Théâtre Sorel (Manoir 
Sorel). Érigé en 1884, c’était un 
édifice solide, fait de belles 
pierres grises et massives. Il 
était imposant, splendide et 
d’une superbe architecture. 

La stature monumentale du bureau de poste dominait les 
autres édifices du centre-ville. Je le percevais comme 
une forteresse indestructible qui veillait sur la vie des 
Sorelois et Soreloises, tous en étaient orgueilleux. La 
façade de la tour centrale était ornée des armoiries du 
Canada et d’une horloge lumineuse, format géant, qui 
indiquait et sonnait à des heures précises. Ce marque-le-
temps devenait le complice des parents. Nous n’avions 
qu’à diriger nos yeux vers la tour pour comprendre que 
nous devions rentrer à la maison à 21 heures pile… et 
quelques secondes ! 

Lorsque l’on pénétrait à l’intérieur, on se sentait un peu 
intimidés, la décoration était sobre, chaleureuse et 
frappante avec ses cuivres astiqués et patinés par le 
temps et ses belles boiseries que l’on devinait bien 
bichonnées. Les citoyens se croisaient dans cet espace 
pour obtenir un service, mais aussi pour converser, 
discuter et, sans doute, colporter les dernières 
nouvelles, potins souvent nés de rumeurs ou de ouï-dire 
plus ou moins véridiques ; malgré tout, ils aimaient y croire !  

En 1965, encore une fois dans 
notre histoire, c’est une 
constante, le pic et la froideur 
robotique des démolisseurs ont 
eu raison de cette place forte. 
Cette présence tranquille et 
rassurante s’effaçait à tout 
jamais de nos yeux. 
L’indifférence et l’inculture de 
nos dirigeants municipaux, 
accolées à l'insensibilité et la 
passivité de notre élite intello- 
financière, ajoutées à l’inertie 
et la torpeur de nos politiciens 
en fonction, particulièrement à 
Ottawa, ont permis et légitimé 
la disparition de cette 
« bâtisse », que dis-je, de ce « palais » historique et 
hautement patrimonial. C’est une HONTE… Encore une 
fois, l’ARGENT et la course au profit de quelques-uns ont 
prévalu et empiété sur le bien-être, le bonheur et la 
FIERTÉ des citoyens de Sorel et des alentours. À ce 
moment-là, le ministère des Postes avait cédé le bureau 
de poste à des intérêts privés SORELOIS ! 

Pour moi, c’est le scandale de la décennie des années 
60, une perte inestimable pour la collectivité et pour 
notre histoire tout court… à l’aube du 375e ! 

Demain doit s’appuyer sur l’instant PRÉSENT, mais rien 
ne tient si tout s’écroule et disparaît !… 

Jean Rajotte  

La démolition. 

L’horloge. 

 
 

Souvenirs Fiers de nos origines 
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Jeanne-Paule Champagne 

Céline Arpin 

Huguette Aussant 

Monique Fortin 

Murielle Guertin 

Pauline Lambert-Brouard 

Denise Léger 

Ginette Pelletier 

Réponses au bas de la page. 

 

Claude Rouillard, à l’occasion du décès de sa mère, madame Pauline Crépeau, le 27 janvier 2016, 
à l’âge de 97 ans.  

Gisèle Boisvert, à l’occasion du décès de son époux, monsieur Florian Boisvert, le 26 février 2016, 
à l'âge de 84 ans. 

Gertrude Bouchard-Grimard, à l’occasion du décès de son époux, monsieur Guy Bouchard, le 19 
avril 2016, à l'âge de 88 ans. 

Toute n otre sy mpath ie  à…  

La chaîne téléphonique est utilisée seulement pour annoncer le décès d’un membre. 

Par contre, la chaîne électronique peut fonctionner pour le décès d’un proche d’un membre de 
notre secteur (conjoint ou conjointe, enfant, père ou mère) tout comme La Dernière Craie 
continuera à publier ces décès si vous nous en faites part. 

Vous pouvez transmettre l’information à : 
 - Francine Mercier-Abel à francina@videotron.ca  

  - Colette Gauthier à colettegauthier20@videotron.ca ou 450 742-4952. 

 

 Huguette Aussant Pauline Lambert-Brouard Céline Arpin 

Monique Fortin Denise Léger Murielle Guertin Ginette Pelletier 

Réponses du haut de la page. 

Souvenirs Fiers de nos origines   
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Une carrière de 35 ans dédiée aux 
étudiants du Cégep de Sorel-Tracy 

Après avoir enseigné la psychologie, il a 
surtout œuvré comme aide pédagogique 
individuel. Généreux de son temps et de 
ses explications, il a su guider 
adéquatement les étudiants dans leurs 
choix de cours et de carrière. 

Pierre a piloté avec brio le dossier de la syndicalisation 
des professionnels non enseignants du Cégep de Sorel-
Tracy, un des plus petits syndicats affiliés à la CSQ. Sa 
maîtrise des dossiers a permis aux membres de prendre 
des décisions judicieuses. 

Sensible, intelligent, il s’intéressait à tous, sans 
distinction. Curieux et grand voyageur, il racontait 
anecdotes et souvenirs avec beaucoup de mots et de 

détails. Taquin et bon joueur, son air taciturne cachait 
toutefois un pince-sans-rire. 

Homme de famille, son épouse Nicole Jacques et ses 
enfants, Philippe et Mélissa, étaient au cœur de ses 
préoccupations.   

En quittant la vie active en 2003, Pierre a écrit à ses 
confrères sa philosophie de vie de retraité, «…prendre le 
temps pour voir et contempler un beau paysage, 
prendre le temps pour lire et pour écrire, prendre son 
temps pour les sentiments, prendre tout son temps pour 
cultiver des relations humaines significatives et des 
amitiés durables. » 

Nous gardons de Pierre, compagnon de travail très 
apprécié, d’excellents souvenirs.  

Claudette Fleury-Belleau 

Monsieur Pierre Laroche décédé le 22 décembre 2015 à l’âge de 73 ans  

Robert possédait une vaste culture, 
une solide formation et une ouverture 
d'esprit qui le serviront toute sa vie. 

Dans les années soixante, il enseignait 
la comptabilité en commerce et 
secrétariat à l'école Martel et 
également au collège commercial privé 

Ménard. Pendant ce temps, les Cégeps prennent place. Il 
ira donc enseigner à Saint-Hyacinthe au Cégep 
Bourgchemin. En 1971, à l’ouverture des Techniques 
administratives au campus de Sorel-Tracy, il en 
deviendra le premier professeur à temps complet avant 
de participer à la naissance du Cégep de Sorel-Tracy où 
il terminera sa carrière.  

Toute sa vie, il enseigna la comptabilité avec amour et 
compétence. Il était un pédagogue dans l'âme ; avec lui, 
tout semblait facile. 

Robert a toujours été très engagé dans la communauté 
de par son travail, bien sûr, mais aussi par son 
implication dans les diverses sphères de la vie sociale. 
C'est ainsi qu'on le verra président du syndicat des 
enseignants avant de présider les destinées de la 
commission scolaire et de tenir les rênes de la ville de 
Sorel, tous des postes électifs. Il a toujours su démontrer 
ses qualités de leader juste, honnête et éclairé. 

Robert a toujours souhaité le meilleur pour les personnes 
avec lesquelles il a œuvré, qu'il s'agisse de ses élèves ou 
des autres collectivités. Diplomate, nuancé dans ses 
propos, il savait écouter les demandes des différentes 
parties en cause. En toutes circonstances, il a su 
affronter les difficultés avec courage et dignité. 

Claudette Fleury-Belleau 

Monsieur Robert Fournier décédé le 27 mars 2016 à l’âge de 81 ans  

Madame Christiane Lapierre décédée le 27 décembre 2015 à l’âge de 68 ans  

Christiane gardait un très beau souvenir 
de ses années d’enseignement qui ont 
fait d’elle une femme accomplie. 

Impliquée socialement auprès de 
l’organisme Aide-Arthrite, elle s’activait 
pour venir en aide aux gens de la région 
souffrant de ce mal. 

Christiane occupait ses temps libres en 

faisant de l’aquarelle, de la lecture et, l’été venu, elle 
aimait fleurir son environnement. 

Très chère à nos cœurs, elle a su, tout au long de sa vie, 
nous réchauffer par son amour, sa gentillesse et sa 
grande capacité à être à l’écoute des personnes qu’elle 
chérissait.  

Elle laisse un grand vide. 

Josée Cournoyer, cousine de Christiane 

 
 

Souvenirs Condoléances 




